

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3323

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón sábado 13 de Marzo de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Cinematógrafo Consey

El mejor y más concurrido de la isla por tener la máquina más moderna y garantizada la seguridad del público por estar instalada su cabina fuera del local.

El sábado próximo, 13 del actual, día de moda, estreno de sensacionales películas, entre ellas la verdaderamente excepcional, maravilla en su género

"El Rey del Océano"

1.500 metros. Marca "Milano".

Film interesante y de escenas altamente conmovedoras; toman parte en el desarrollo del mismo los mejores artistas de la casa «Milano». El asunto es de los que el público sigue con expectación e interés, pues se trata de un problema de amor y generosidad. Las fotografías están expuestas en el escaparate de «El Bazar».

Domingo, tres sesiones: a las 5 y media con sorteo de regalos, 8 y media y 10 y cuarto.
(Pronto sensacional estreno).

Felipell, Napoleón y el Kaiser

Cuenta el conde de Toreno en su «Historia del Levantamiento en la Guerra y Revolución de España» contra Napoleón, que cuando yendo desde Chamartín sólo una vez y muy de mañana atravesó a Madrid, se encaminó a Palacio: «Aunque se le representó sustituir la morada real—nos dice el historiador—según sabemos de una persona que le acompañaba, por nada preguntó con anhelo como por el retrato de Felipe II; desvióse durante algunos minutos delante de uno de los más notables, y no parecía sino que un cierto instinto le llevaba a considerar la imagen de un monarca que si bien en muchas cosas se le desemejaba, coincidía en gran manera con él en su amor a la exclusividad, dura e ilimitada dominación, así respecto de propios como de extraños. No fué ciertamente Felipe II un guerrero, pero mandó a guerreros. Es muy fácil que el Kaiser, a pesar de su educación y de las maniobras en que ha tomado parte, tampoco sea un guerrero. Más parece tener de viajante de comercio. Pero si Felipe II no acompañó al duque de Alba en su campaña de Flandes, limitándose a transmitir órdenes desde Madrid, el Kaiser ha visitado varias veces el campo de la lucha, en esa misma Flandes, conversando allí con sus Austrias».

Dicen que Guillermo II de Prusia rinde un verdadero culto a Napoleón, pero no se nos ha dicho qué piensa y siente de nuestro Felipe II, si es que le conoce. Como buen literato es muy fácil que excrete la memoria de aquel a quien los protestantes han llamado el Demonio de Mediodía, sin perjuicio, por supuesto, de imitarle en lo posible.

Napoleón se detuvo en el Palacio Real de Madrid ante un retrato de Felipe II, y debió sin duda pensar la diferencia que había de aquel hombre—un hombre, todo un hombre después de todo—a los pobres muñecos, a los desdichados y abyectos homúnculos, Carlos IV el Holgazán y su hijo Fernando VII el Descaído—al Descaído!!!—a quienes conoció en Bayona.

No sabemos lo que Guillermo II de Prusia, el Hohenzollern, pensará y sentirá de nuestro Felipe II de Austria y también de España, pero

puede leer y estudiar las campañas que sus ejércitos llevaron en los Países Bajos. Tiene para ello una obra clásica, la de John Lothrop Montley «The rise of the Dutch Republic». («Surgimiento de la República Holandesa»), que aunque escrita en inglés puede el Kaiser muy bien leerla, por ser su autor un autor americano. Además es muy fácil, casi seguro, que ande traducida en alemán. El libro ha de ser de gran enseñanza para el Hohenzollern prusiano empeñado en germanizar, sea como fuere, a Bélgica, como a Austria español se empeñaba en catolizar, quieras o no, a Holanda. La prisión del cardenal Mercur, por el delito de ser patriota, hace de ocasión a lectura del libro de Montley.

Para el Kaiser, los belgas han de hacerse por fuerza alemanes; para nuestro Felipe II, los flamencos habían de hacerse por la fuerza católicos, que equivalla de hecho entonces a hacerse españoles. Por sentencia de 6 de Febrero de 1568, el Santo Oficio condenó a «todos los habitantes de los Países Bajos a muerte», como herejes. De semejante condena sólo se salvaban unas pocas personas, especialmente nombradas. Una proclama de Rey, fechada diez días después, confirmó el decreto de la Inquisición, y ordenó que fuese ejecutado sin consideración a edad, sexo o condición. Tres millones de personas, hombres, mujeres y niños, fueron condenados a horca en tres líneas.

Más adelante, en 1572, después de la matanza de San Bartolomé, al tomarse la plaza de Moens, fué mandado que se ejecutase a los hugonotes allí cogidos por las tropas de Alba. A uno se le concedió morir a espada por haber sido un caballero y no de los más matiosos, y por haber oído misa y muerto como católico, que se le enterrara en sagrado.

A unos se les decapitó, a otros se les ahorcó, algunos fueron quemados vivos. Los que rehusaron confesarse y recibir los sacramentos católicos, perecieron por el fuego. A un pobre desgraciado acusado de haber puesto en ridículo los misterios de la religión católica, se le arrancó la lengua antes de decapitarle. Un obrero, Bas Bouzet, fué colgado por haber comido carne en viernes. Un anciano de sesenta y dos años fué llevado al patíbulo por haber permitido a su hijo llevar armas a los voluntarios. ¿A qué continuar relatando horrores?

En 1574, bajo el mando de Requesens, más humano que Alba, el Rey invitó a sus súbditos flamencos a que se arrepintieran y a perdonarles—¡perdonarles!—sus pasadas ofensas—¡ofensas!—con la sola condición de que volvieran al seno de la Iglesia Católica. Era ya tarde.

Poco tiempo después, en 1579, el cardenal Granvelle proponía al Rey Prudente que se pusiera una de 30 ó 40.000 escudos a quien matase al príncipe de Orange o le diese vivo «como hacen todos los potentados de Italia», decía. La razón política o de Estado puesta sobre toda consideración moral, y esto por un cardenal de la Santa Iglesia Católica Apostólica Romana y dirigiéndose al Rey Prudente, brazo derecho entonces de la dicha Iglesia. E invocando a los potentados de Italia, que era como invocar las doctrinas paganas de Maquiavelo.

Doctrinas maquiavélicas paganas que son las mismas de Treitschke y de Bernhardi, las mismas de Nietzsche, las del Sacro Imperio Germánico, ante cuya magestad debe ceder toda moral cristiana. Y a eso se le llama la ley de la necesidad. La ha invocado, para justificar la invasión y conquista de Bélgica, el canciller del Imperio Alemán en un discurso modelo de desfachato cinismo, en que llamó un «pedazo de papel» al documento en que se consagró el respeto a la neutralidad belga. Y luego ha querido cohonestar esta conquista con un cúmulo de mentiras.

La ortodoxia imperial no es moralmente superior a la ortodoxia católica del siglo XVI, que cohonestó las barbaridades de los sicarios del español rey Felipe de Austria en los Países Bajos, ni parecen haber variado mucho los procedimientos de justicia. Se ha dicho que el imperio alemán pretendía aunar a la fuerza a jóvenes belgas, traídos como súbditos, para que pelearan contra sus hermanos. Y Austria, el monstruoso imperio austro-húngaro, obligó a súbditos suyos a pelear contra sus hermanos de raza, de lengua y de espíritu.

La Casa de Austria reinante en España, no España misma, perdió los Países Bajos. Y no fué extraña a esa pérdida Inglaterra, que ayudó cuanto pudo a que los flamencos y holandeses cobraran su independencia.

Poco más de dos siglos más tarde Napoleón Bonaparte se paraba en Madrid ante un retrato de Felipe II, e invadía y conquistaba España. Pero España, con la ayuda de Inglaterra, arrojó a sus ejércitos recordando la independencia y en campos de Flandes, en Waterlóo, un general inglés, lord Wellington, que echó a sus Ejércitos de España, derrocó su Imperio. Y ahora, el admirador de Bonaparte, el Kaiser del Sacro Imperio Germánico, tiene a sus ejércitos, después de haber invadido y conquistado Bélgica, luchando contra el pueblo que sacudió el yugo del imperalismo católico español—más bien austriaco—al que ayuda a misma Inglaterra que ayudó a los neerlandeses a establecer su república, la que ayudó a España a recobrar su independencia, la que en Waterlóo derrocó el imperio napoleónico.

Si hay otro mundo y un día se encuentran en esas sombras de Felipe II, de Napoleón y del Kaiser, bajo las sombras de sus sendos imperios en ruina, ¡qué de cosas no podrán decirse! Acaso invoquen toda-

via entonces a Dios, a Dios de las batallas, pero la sombra de Maquiavelo que les oír desde un rincón, se sonreirá con una terrible mueca.

Miguel de Unamuno.

(De «E. Día Gáfico»)

REMITIDO

Ciudadela (Balears) 11 de Marzo 1915.
Sr. Dr. de LA VOZ DE MENORCA.
Mahón.

Muy señor nuestro y de nuestra distinguida consideración:

Esperando de su nunca desmentida amabilidad que dará usted inserción en su periódico a estas líneas, le damos gracias anticipadas y nos reiteramos una vez más como s. s.

q. b. s. m.
Pascual y C^a.

En contestación a un comunicado pomposo y falsamente titulado «Sobre usurpación de una patente de invención» publicado en el número 3277 de su periódico, correspondiente al día 16 de Enero; en el que se detallaba el registro y embargo hecho en nuestros talleres, dando con ello lugar a que se nos creyera usurpadores de derechos ajenos, dijimos en un remitido publicado también en estas mismas columnas, número 3282, correspondiente al día 22 de Enero, que jamás habíamos usurpado patente alguna, y que si fabricábamos calzado con pisos de goma, lo hacíamos amparados por la Ley, y en virtud de una patente de nuestra propiedad, distinta de la «Imparable» en cuyo nombre se nos atropellaba.

Decíamos también, en el remitido de referencia, que estábamos seguros de nuestro perfectísimo derecho a la fabricación del tal calzado, y que esperábamos tranquilos que el Tribunal, en su alto y recto fallo, vendría a darnos la razón. Y así ha sucedido: pues, según auto dictado por el señor Juez de Instrucción del Centro de Madrid el día 10 de Febrero último, y confirmado el día 2 del que cursamos, se ha ordenado el levantamiento del precinto y sellos colocados en nuestras máquinas y puertas por el Juez Municipal de esta por no haber lugar a tal medida cuya orden fué ejecutada por este mismo Juez el día 10 del corriente.

Al publicar estas líneas no es nuestro ánimo parafrasear el hecho insólito de haber precintado y sellado máquinas y puertas cuando el exhorto expedido por el referido señor Juez de Instrucción el día 5 de Diciembre del año próximo pasado se ordenaba el registro y reseña del calzado de goma que se encontrara en nuestra fábrica: tampoco intentamos, con ellos, hacer hincapié sobre los daños y perjuicios que pudieran habernos ocasionado con medidas tan indebidas, ni sobre la grave lesión que, con tales hechos, se nos infería a nuestro perfecto derecho de propiedad, y al derecho que tenemos al legítimo y libre ejercicio de una industria de nuestra exclusiva pertenencia, ya que es nuestra propiedad la patente registrada con la marca «Alpinista» para una confección especial de calzado con piso de goma: nuestro único objeto ha sido patentizar nuestra legalidad y demostrar que fabricando calzados con piso de goma, no usurpamos derechos ajenos, sino que lo hacemos usando de derechos propios y adquiridos con todos los requisitos legales.

Y para concluir protestamos y rechazamos con toda nuestra energía la calumnia que contra nuestro buen nombre y reconocida honorabilidad lanzó al viento el autor del comunicado de marras, quien no tuvo entonces el valor suficiente para estampar su nombre al pie de tal escrito, ni tendrá tampoco ahora el necesario para confesar su mala fé o rectificar su ignorancia e impremeditada ligereza.

EN LOS DARDANELOS

Detalles retrospectivos

Londres 8.—Un informe del Almirantazgo inglés da los siguientes detalles retrospectivos sobre las jornadas del 3, 4 y 5 de Marzo:

«El mal tiempo reinante en los Dardanelos estorbó las operaciones hasta las dos de la tarde.

En este momento, aunque el tiempo continuaba siendo desfavorable, los acorazados «Irresistible», «Albion», «Prince-George» y «Triumph» repitieron el ataque contra el fuerte Dardanus y contra la artillería disimulada en los alrededores.

Los turcos contestaron, mostrándose menos activos que anteriormente; los barcos ingleses hicieron disparos de una precisión extraordinaria.

Practicado un reconocimiento por dos hidroaviones, dió por resultado el descubrimiento utilísimo de algunos camuflajes y de dos baterías permanentes.

El tiempo se hizo bonancible el día 4 de Marzo. Los dragados y el bombardeo continuaron metódicamente.

Entretanto, grupos de marineros encargados de demoler las obras de fortificación, desembarcaron, protegidos por tropas de Infantería de Marina inglesa, en Koum Kale y Sedul-Bahr, continuando en la operación de escombrar el terreno en la entrada de los Dardanelos.

Cuatro cañones Nordenfled fueron encontrados por el grupo de marineros desembarcados en Sedul-Bahr; los destruyeron.

Se produjeron algunas escaramuzas en ambas orillas, donde el enemigo, en gran número, ocupaba algunas aldeas.

El mismo día, el «Prince-George» bombardeó las defensas de Besika, y el «Sapphire» redujo al silencio una batería de campaña al Norte de Dikkili, en el golfo de Edremid.

Las pérdidas en esta jornada del 4 de Marzo han sido 19 muertos, 25 heridos y 3 desaparecidos.

El 5 de Marzo, el acorazado «Queen Elisabeth» comenzó por fuego indirecto el ataque de las defensas de la garganta; es decir, de la parte más estrecha de los Dardanelos, mientras que los acorazados «Inflexible» y «Prince-George» cooperaban a esta operación atacando las baterías.

El continuo fuego de cañón fué dirigido solamente contra tres fuertes, a saber: el fuerte Roumelie-Medjidie-Tabia, artillado con dos cañones de 11 pulgadas, 4 de 9, 4 y 5 de 3-4; el de Hamidie-Second-Tabia, con 2 cañones de 14 pulgadas, 5 y el Hamazie, con un cañón de 11 pulgadas, 1 de 10, 11 de 9, 4 de 8-2 y 3 de 5 9.

El acorazado «Queen Elisabeth» hizo 29 disparos, obteniendo resultados satisfactorios.

Ha causado evidentes enormes daños en los fuertes Roumelie-Medjidie y Hamazie, y ha volado el polvorín del fuerte Hamidie, que tiene una posición importante y está artillado con los mejores cañones y los de mayor calibre.

En el interior de los Dardanelos, los acorazados «Irresistible», «Canopus» y «Corwallis», que tenían por misión observar el tiro indirecto del «Inflexible» y el «Prince-George», resistieron, sin ser alcanzados, el repetido fuego de los cañones disimulados.

El crucero «Sapphire» ha cañoneado de nuevo grupos de tropas en los alrededores de Edremid, y ha destruido la estación militar de Touzbourg.»

La situación en Constantinopla

París 8.—Dicen de Nisch que las informaciones de origen privado recibidas en aquella ciudad, procedentes de Constantinopla, presentan la situación del partido de los Jóvenes turcos como más crítica de día en día.

Los partidarios de que se haga una paz separadamente de las demás poten-

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁVELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, **Federic Muñoz**, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Gabiró

Cardona y Orfila, 11.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a heria si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera.

Reclamo infalible: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cu al las perestabilísimas creaciones Ramón

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Junio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.